

L'ENSEIGNEMENT PRIMAIRE

JOURNAL D'ÉDUCATION ET D'INSTRUCTION

“ *Rendre le peuple meilleur* ”

PARAISANT LE 1^{ER} ET LE 15 DE CHAQUE MOIS, LES VACANCES EXCEPTÉES

J.-B. CLOUTIER, Rédacteur-propriétaire

C.-J. MAGNAN, Assistant-rédacteur

Prix de l'abonnement : UN DOLLAR par an, invariablement payable d'avance

Toute correspondance, réclamation, etc., concernant la rédaction ou l'administration, devra être adressée à J.-B. CLOUTIER, 148, rue Saint-Olivier, Québec

SOMMAIRE.—**Pédagogie**: Inspecteur d'écoles. —A propos d'instruction publique, réponse à Wilfrid G., de la *Patrie*.—La patrie à l'école. —**Partie pratique**: Langue française. Cours élémentaire : Leçon XVI.—Dictée : Le tremblement de terre de 1663. —Ecole normale Laval : Concours de 1896-97 (à suivre). —Mathématiques : Arithmétique et algèbre. —Langue anglaise.—Tenue de livres.—**Divers** : Poésie : Novembre.—Crémazie.—Lecture en classe : L'été de la Saint-Martin.—Revue du mois.—La Bibliothèque canadienne-française.—Annonces.

Inspecteur d'écoles

M. J.-A. Chabot, ancien élève de l'École normale Laval et ancien instituteur, vient d'être nommé inspecteur d'écoles pour le comté de Gaspé. Il remplace M. Thomas Tremblay qui occupait cette charge depuis plus de quarante ans. M. Tremblay a joué un rôle très modeste mais des plus fructueux pour l'enseignement primaire. Le bien opéré par M. Tremblay durant sa carrière est incalculable. C'est avec regret que nous le voyons se retirer de la vie active. Nous lui souhaitons le repos, la paix et le bonheur que ses précieux services lui ont mérités.

Que M. Chabot veuille recevoir les félicitations sincères de l'*Enseignement primaire* à l'occasion de sa nomination. Une belle carrière s'ouvre devant lui. Nous lui souhaitons plein succès.

C.-J. M.

A propos d'instruction publique

(Cette lettre a été adressée au directeur de la *Patrie*.)

A. M. GODFROID LANGLOIS,
Rédacteur de la *Patrie*.

Cher confrère,

Permettez-moi de répondre quelques mots aux attaques injustes dont je suis la victime depuis quelques semaines, de la part d'un prétendu instituteur qui signe *Wilfrid* dans les colonnes de votre journal.

Mon exécuteur est impayable. Dans sa première philippique, Wilfrid appelle l'*Enseignement primaire*, l'*École primaire*, et déclare qu'il n'a “jamais vu ce journal.” Néanmoins, il affirme crânement “qu'il y aurait beaucoup à censurer dans cette petite revue pédagogique.”

Un aveugle qui parle des couleurs !

Puis, après avoir associé mon nom à celui du R. P. Gonthier, dominicain, ce qui me va à merveille, Wilfrid se met en frais de me faire la leçon, parce que je veux améliorer notre système d'enseignement primaire au lieu de le détruire. Je ne ris pas, c'est en toutes lettres dans l'épître *numéro un* de notre censeur.

Le vaillant adversaire, qui n'ose pas donner son nom en entier, se fâche ensuite tout rouge et s'écrie : “le temps est proche où ce qui a été jugé et réglé au bénéfice des seules congrégations sera revu et modifié et sinon rasé et remplacé, n'en déplaît à M. Magnan.”